

### HOJA DE CALENDARIO

# Sábado

# 21

# Julio

Santa Julia, virgen y mártir

Dotada Santa Julia de gran hermosura, fué solicitada por un noble gentil, a quien convenció de que debía renunciar a su pretensión y a la feisa religión que profesaba lo que sabido por el emperador Aurelio, fué motivo para que amenzando con el martirio a la santa le instase a hacer ofrenda a los falsos dioses. Con gran entereza se negó Santa Julia a ello y el 21 de Julio del año 273 recibió la corona de los mártires.

### ALEMANIA ECONOMICA

XXVI

## Prusia y sus Reyes

El antiguo Elector Federico III de Brandeburgo, al cenirse la corona de Prusia, tomó el nombre de Federico I. Reinó hasta el año 1713.

Federico Guillermo I, rey militar después de haber adicionado a sus posesiones gran parte de la Pomerania, dotó a Prusia de recursos guerreros, que habian de aprovechar a su hijo y sucesor.

Federico II llamado el Grande, subió al trono en 1740. Ilustre guerrero y administrador habilísimo, fundó la grandeza del reino de Prusia. Obtuvo la Silesia y territorios en el primer reparto de Polonia. Fué muy amante de las letras y de los hombres de ciencia. De dos millones y medio de súbditos, que recibió al ascender al trono, legó a su hijo cinco millones y medio de habitantes.

Federico Guillermo II, su sucesor, vio agrandarse sus dominios con los Principados de Anspach y de Baireuth y otras tierras del segundo reparto de Polonia. La estadística dá la cifra de nueve millones de pobladores del reino de Prusia en su época (1786-1797).

Su sucesor e hijo, Federico Guillermo III tuvo la desgracia de reinar en tiempos del Emperador Napoleón que, según hemos visto destruyó el mapa de Europa, derrocó tronos y llevó la ruina y la desolación a todo el continente. Esta fué la obra de los franceses, desde España hasta Moscú y desde Alemania y Holanda a Egipto y al Mediterráneo.

Napoleón I, en una de sus soberbias y tiranías, despojó al rey de Prusia Federico Guillermo III de la mitad de su territorio y otra tanta proporción de habitantes. Pretendió Bonaparte manciantar a la reina Luisa, cuyo culto cordial siempre permanece fiel en toda alma alemana y en todo hombre de puros principios. Las damas germanas tomaron como propio, el pretendido ultraje a su adorada soberana, y toda Alemania se levantó. Historiadores, hombres de ciencia, literatos, así como los militares y eclesiásticos, cada uno en su esfera, provocaron un levantamiento nacional y surgió la guerra de libertad contra el cruel avasallador.

Vencido y desterrado Napoleón, el Congreso de Viena en 1815, no sólo restituyó al rey de Prusia sus pérdidas sino que le concedió parte de los territorios de Sajonia, el país del Rin, bastante porción de Westfalia y la que fué Pomerania sueca.

Reinó hasta 1840.

Le sucedió Federico Guillermo IV, cuyo reinado duró hasta 1861.

Guillermo I cedió la real corona en el año 1861 y su reinado es uno de los más gloriosos. Victorioso en todas las empresas, en 1866 pudo constituir un compacto Estado con cerca de 23 millones súbditos.

Le suceden Federico III y Guillermo II, actual reinante, del cual en más de una ocasión tendremos que ocuparnos.

Al estallar la guerra actual Prusia contaba con cerca de 42 millones de almas, es decir mas del doble que España, cuando su superficie viene a ser unas tres cuartas partes que la nuestra. Mientras en nuestro país la densidad de población es unas 40 personas por kilómetro cuadrado, en Prusia hace seis años era de 115, o sea casi tres veces mayor que la española. ¡He aquí una muestra de dos opuestas «economías» nacionales! ¡Prusia con tierras inferiores en calidad a las nuestras pueden sustentar proporción triple de habitantes!

EDUARDO NAVARRO SALVADOR.

### Los errores de una ofensiva

Paris.—Gustavo Hervé habla hoy en su periódico de la última sesión de la Cámara, y dice que aun cuando no asistió al Comité secreto puede decir los errores de la última ofensiva que fueron discutidos.

«El error inicial parece haber sido—dice—el de atacar al enemigo en el punto de su frente, que era más formidable por sus defensas naturales. La línea que recorre el Camino de las Damas desde la cima de Craonne hasta los alrededores de Laffau es una posición temible que domina desde todas partes nuestras líneas antiguas y desde la cual veían los alemanes fácilmente nuestros preparativos. La posición era tanto más temible cuanto que los alemanes, que son, como se sabe los primeros electricistas del mundo, habían logrado llenar la planicie, con ayuda de perforadoras eléctricas, de verdaderas cavernas de 25 a 30 metros de profundidad, en las que sus tropas estaban al abrigo de nuestros más gruesos cañones y donde sus ametralladoras podían continuar ocultas durante nuestro bombardeo y salir en el momento en que llegaban nuestras olas de asalto».

Además sufrimos otras desgracias. Como el cielo estaba cubierto, las condiciones de visibilidad eran detestables, los aviones no podían arreglar con bastante precisión los tiros de nuestra artillería. Este es el inconveniente de las ofensivas que se hacen en nuestro frente antes del mes de Mayo. Otra desdicha: nuestra ofensiva de primavera coincidió con una crisis de nuestros aviones. La aviación francesa, como la del enemigo, tiene altas y bajas. En el Somme, en Julio de 1916 nosotros teníamos el domicilio del aire en nuestra última ofensiva lo tenían los alemanes.

Otro error: los alemanes habían aprovechado la política rusa y la paralización momentánea del Ejército de nuestros aliados para traer a nuestro frente algunas de sus mejores divisiones.

Es prodigioso que con todas esas circunstancias en contra nuestra el Ejército de Mangin lograra en tres días salvar la cima de las Damas en Vauxallen, sufriendo pérdidas (puede afirmarse que se saben las cifras exactas) muy inferiores a las que se ha dicho. Si el asunto hubiera sido también para el quinto ejército, que se extendía desde Hurlbise hasta Reims, el 16 y el 17 de Abril habrían sido para nosotros días de victoria.

### Liga marítima española

#### JUNTA PROVINCIAL DE MAHÓN

El programa de los próximos festejos náuticos será el siguiente:

Domingo 22 de julio.

Por la tarde no habrá acto alguno con motivo de celebrarse la procesión en honor de Nuestra Señora del Carmen, Patrona de la Marina.

Nueve noche. Gran verbena, en el local de la Liga, espléndidamente iluminado.

Concierto por la Banda Municipal.

Se concederán diplomas de mérito a los botes mejor adornados e iluminados.

Diez noche. Disparo desde una pontona situada entre la Liga y la isla de las ratas, de un castillo de fuegos artificiales de la acreditada casa Espinós de Reus.

Todos los botes que crucen por el puerto durante la noche, deben ir provistos de las reglamentarias luces.

La fonda de la Liga servirá cenas y refrescos con esmero, presentando una extensa y variada minuta.

—Miércoles 25 de Julio, fiesta de San Jaime, patrón de España.

Cuatro tarde. Ultima regata de misticos de 470 metros, que se suspendió el Domingo 15 actual.

Concierto por la Banda Militar del Regimiento de Infantería de Mahón n.º 63.

Cinco tarde. Escursión marítima a Villa Carlos, como acto de simpatía a dicha población por celebrar la fiesta de su titular se ruegan tomen parte en la misma toda clase de embarcaciones, así a motor como a remo y a la vela, procurando las de mayor velocidad, moderarla cuanto sea posible, a fin de que la expedición no sufra interrupciones. La salida será de la Liga, regresando al mismo sitio. Es probable que llegada frente a Villa Carlos sea saludada por la Banda Militar del Regimiento de Infantería de Menorca n.º 70.

Seis tarde. Gran regata de traineras de 16 remos y patrón, tripuladas, una por los pescadores de Mahón y la otra por los de Villa Carlos. Premio en metálico. Se dará la salida frente a la Liga y eno a doblar los dos boyarines situados frente a Villa Carlos, regresando al mismo sitio de salida donde estará la meta.

Se ruega nuevamente a las embarcaciones que circulen por el puerto, dejen el paso libre a las que regateen, así como que a los patronos de los botes a vela que hayan regateado, devuelvan al consorte de la Liga el número de orden que les haya correspondido.

Mahón 19 de Julio de 1917.—P. A. de la J. P. El Secretario Teodoro Guarnier.

### De nuestros corresponsales

DE ALAYOR.—Bastante concurrido se vió en la noche del pasado domingo el paseo de la Plaza del Príncipe con motivo de tocar en él la banda de música que dirige don Pedro Llambias.

¿Porqué no ordena el señor Alcalde sean llevadas allí las sillas, ya que además de ser muy necesarias por el insignificante número de bancos existentes, representaría un buen ingreso para la Beneficencia?

—Siguiendo el tema del día, la *colcada* o cabalgata de las próximas fiestas de San Lorenzo que promete ser muy lucida. El Ayuntamiento tiene ya nombrados a la *Capellana Catalana* y *Sobreposat*.

—Anteayer tuvo lugar la Entronización del Sacratísimo Corazón de Jesús en el domicilio de la católica y distinguida familia Coll Vinent.

Bendijo el hermosísimo cuadro el Rdo. señor Cura Párraco de esta parroquia y después se dio principio al acto del Entronizamiento, leyendo las oraciones propias el Reverendo Señor Mercadal Sans, Cura Párraco de San Francisco de Mahón.

Dirigidas por la simpática y bella señorita Antonia Vinent que pulsaba el armonium, cantaron el Himno al Sagrado Corazón de Jesús y otros cánticos apropiados, sus bellísimas hermanas Francisca y Esperanza acompañadas de un coro de niñas.

Recitáronse también algunas poesias, sobresaliendo y llamando la atención de la selecta concurrencia la que recitó la preciosa niña Catalinita Coll Vinent, hija del mentado matrimonio.

Colocado el cuadro en el altar que se había levantado en el salón principal de la casa, fué leído por el mismo señor Coll el Acto de consagración.

El Rdo. Sr. Mercadal felicitó a la familia Coll Vinent por el acto que acababan de realizar, pronunciando *cuatro palabras*, como él sabe hacerlo. Sentimos no poder transcribir las; pero cuantos elogios hiciéramos serian pocos para nuestro querido y virtuoso paisano.

El señor Coll dió las gracias a los asistentes por haber correspondido a su invitación y terminó dando un viva al Sagrado Corazón.

El altar en que fué colocado el Cuadro estaba adornado con profusión de hermosas macetas y ricos candelabros, colocado todo ello con verdadero gusto por las hermanas señoritas Vinent Florit y señorita Cardona Belan.

Los jóvenes esposos obsequiaron a los allí reunidos con ricos y variados pasteles, vinos y cigarros, recibiendo de todos muchas felicitaciones a las que rogamos unánimemente la nuestra por la elocuente demostración de sus arraigados sentimientos religiosos.

C.

18 julio 1917.

PALMA.—Con el fin de descansar de la pastoral visita ha marchado al Santuario de Lluch, nuestro amado Prelado.

—Ha sido nombrado Socio Correspondiente de la Real Academia de Medicina el ilustre Dr. Bartolomé Darder Pericás.

—Con motivo de haber obtenido el título de Abogado y de hallarse accidentalmente, en Palma el periodista mallorquín señor Paulou Gari redactor de «El Noticiero» de Barcelona ha sido obsequiado con un banquete.

—En el Arxabal de Santa Catalina se ha inaugurado una nueva fábrica de vidrio.

—Se han celebrado las regatas para disputarse la copa del Rey. La ganó el balandro «Eva» propiedad de don José Sancho.

—En la plaza de toros se ha celebrado un festival a beneficio de los huelguistas fundidores. El acto se vió sumamente concurrido.

—Con gran esplendor se ha celebrado la fiesta de las Espigas.

—Gracias a las gestiones del jefe de los conservadores Sr. Socias se ha concedido la instalación de una estación telegráfica en Santanyà.

—Para el día 29 se ha señalado la celebración de los Juegos Florales.

—En la fabrica de electricidad, en construcción, del Molinar tuvo la desgracia de caerse de unos nueve metros de altura, el obrero Bartolomé Mulet Martorell, quien se fracturó la base del cráneo, muriendo después de algunas horas E. P. D.

—Han sido nombrados profesores de la Normal de Maestros de Baleares don Eusebio Crespo y don José Gay.

—La población está algo alarmada, pues hace una temporada se cometen muchos robos. Afortunadamente se ha conseguido detener algunos sujetos, creyéndose se evitarán en adelante la repetición de tales hechos.

—Se ha celebrado un *macht* entre los corredores Bover y Rosset. Venció el primero.

—En Artá ha muerto repentinamente el guarda-jurado del predio «Es Refal», Gabriel Rivet Vives. (E. P. D.)

—En la calle del Carmen se cometió el siguiente hecho: se presentaron dos niñas pidiendo limosna; al salir la dueña le dijeron habían visto un ratón consiguiendo con este engaño entrar en la casa de donde sustrajeron varios alhajas y algún dinero; más tarde se logró detenerlas y recuperar la mayor parte de lo robado. —C.

17-7-1917.

## GACETILLA

En uso de licencia ha salido de Palma para Cadiz acompañado de su distinguida familia, nuestro querido amigo el Abogado Fiscal de la Audiencia don Carlos Acquaroni.  
Deseámosle un feliz viaje

Un repique general de campanas anunció en la tarde de ayer la llegada a esta de nuestro amantísimo Prelado.

Sea bienvenido el Ilmo. Obispo de la Diócesis cuyo Pastoral anillo besamos.

Esta mañana ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Monte-Toro».

Dicho buque saldrá en viaje directo mañana a las cinco y media de la tarde.

Anoche vióse muy concurrido el paseo de Isabel II con motivo de tocar en él la banda municipal.

Relación de las aprehensiones verificadas durante el mes de la fecha, por los empleados de este Resguardo de consumos:

Ninguna.

Mahón 30 de Junio de 1917.

Se halla vacante la Cátedra de Historia Natural y Fisiología e Higiene del Instituto de esta ciudad.

Dicha plaza ha de proveerse por oposición.

Se anuncia una vacante de celador de edificios militares para custodia de los enclavados en la fortaleza de Isabel II.

Las instancias deben dirigirse al Intendente Militar de estas islas.

Ha llegado de Palma acompañado de su familia habiendo tomado posesión de su cargo, nuestro querido amigo el nuevo Administrador de aquella Aduana doctor don Enrique Alabern.

La banda del Regimiento n.º 63 tocará el próximo domingo por la noche de nueve a once y media, en el paseo de la «Explanada», ejecutando el siguiente programa:

1.º Pasodoble «Victoria o muerte». —P. La porta.

2.º Tanda de vals de la opereta «Eva». —F. Lehar.

3.º Fantasía de la opereta «La Casta Susana». —J. Gilbert.

4.º Fantasía de la opereta «Molinos de Viento». —P. Luna.

5.º Fantasía de la zarzuela «Los Bohemios». —A. Vives.

6.º Pasodoble «Sueño de Artistas». —M. Gimeno.

A bordo del «Monte-Toro» han llegado hoy nuestros amigos, el director del Instituto don Bonifacio Iniguez e hijo, el hacendado don José de Sintas y el Abogado don Francisco Orfila.

Sean bienvenidos.

Ayer mañana a las ocho fondeó en el puerto de Málaga el vapor correo «Menorquin».

En la sesión celebrada en Palma el pasado miércoles por la Comisión Provincial, se dió cuenta del dictamen de la Contaduría proponiendo se informe al Gobernador que procede estimar el recurso interpuesto por don Francisco Andrés y otros vecinos de Mahón alzándose de un acuerdo de aquel Ayuntamiento por el que declaró partidas fallidas los descubiertos del repartimiento vecinal girada para cubrir los gastos del presupuesto extraordinario formado en el año 1910; quedando el dictamen aprobado.

De acuerdo con el dictamen emitido por el arquitecto provincial se acordó informar al Gobernador que procede desestimar el recurso interpuesto por don Francisco Bau y otros contra un acuerdo del Ayuntamiento de Mahón que desestimó una instancia reclamando contra el proyecto de ensanche del cementerio católico.

# Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 20.

## Nacionales

### El ridículo de unos asambleístas

#### Comentarios al acto

Durante varios días ha sido tema de palpante actualidad la tan cacareada asamblea de parlamentarios en Barcelona.

En los centros políticos ya se ha dicho y repetido que nada ocurriría y venía a corroborar dicho aserto la tranquilidad del gobierno, quien si bien había tomado sus precauciones, estas no fueron extremadas.

El señor Sanchez Guerra dijo siempre que no se reunirían, que el gobierno lo impediría y efectivamente la asamblea no se ha celebrado y en el ridículo mas espantoso han caído sus organizadores.

Personas crédulas tenían confianza ciega en que de la asamblea de ayer tenía necesariamente que sobrevenir un cambio de régimen, y se pasaron el día esperando el ansiado telegrama que les anunciara el triunfo de sus ideales, pero lo que vino fué una nueva decepción.

Ni hubo asamblea, ni cambio de régimen, ni siquiera se intentó el menor desorden. Todo se redujo a una escena pelucosa, corriendo de un sitio a otro para rendirse al final ante una autoridad enérgica, que supo salir por los fueros de la Ley, obligando a los parlamentarios a que la respetaran.

#### Antes de la asamblea

Mayor intranquilidad hubo en Barcelona en los pasados días, que en el de ayer.

Sea por las instrucciones dadas por los propósitos parlamentarios, o porque el pueblo vió al fin claro lo que iba a suceder, es lo cierto que desde las primeras horas el público de Barcelona hizo su vida normal y transcurrió el día en medio de la mayor tranquilidad.

Los tranvías circularon como de costumbre y los cafés y teatros abrieron sus puertas, acudiendo el público como si nada pasara.

De vez en cuando atravesaba las ramblas algún que otro parlamentario que era aplaudido por sus incondicionales, y así se pasó el día hasta que llegó la hora de la asamblea.

#### Lo que dice Dato

Al medio día de ayer recibió el señor Dato a los periodistas, dándoles cuenta de que en Valencia había habido un intento de manifestación pública que se organizó en la Plaza de San Francisco, a donde acudieron fuerzas, disolviendo rápidamente a los manifestantes.

Se declararon en huelga los empleados de los tranvías, adoptándose precauciones, continuando el servicio con fuerzas de ingenieros cedidas por el Capitán General.

En Barcelona, dijo el señor Dato, circula por las calles la gente pacíficamente y las impresiones recibidas del gobernador de aquella capital son en extremo tranquilizadoras.

Preguntado el señor Dato a ver si afirmaba que los parlamentarios significarían su protesta de una manera ostensible, dijo que no lo creía, que les conocía a todos, que sabía eran fieles respetuosos de la ley escrita y esperaba que a la más pequeña indicación de la auto-

ridad se retirarían, evitando al gobierno el sentimiento de adoptar medidas enérgicas, que no se harían esperar, pues el gabinete había acordado no permitir la asamblea y por tanto mientras gobernara, no se celebraría, pesara a quien pesara.

En las restantes provincias dijo el señor Dato que había calma.

Por la tarde visitó al jefe del gobierno el diputado señor Baris solicitando la libertad del concejal señor Bauzo, preso por delito de imprenta.

#### Los parlamentarios en acción

A las seis y diez minutos de la tarde el señor Sanchez Guerra recibió a los periodistas, hallándose en extremo satisfecho.

El ministro de la gobernación antes de entrar en materia nos manifestó su satisfacción por haber logrado hacer fracasar la asamblea de Barcelona.

Empezó dándonos cuenta de que todo estaba previsto en las Casas Consistoriales para recibir a los parlamentarios, pero que estos vieron claro que el gobierno no les había engañado, que la reunión no se celebraría y parece que se pusieron de acuerdo secretamente para reunirse en otro sitio, burlando así la vigilancia de que eran objeto, pero el tiro les resultó fallido.

Algunos parlamentarios antes de la hora fijada para la asamblea diéronse unos paseos por las inmediaciones de la Plaza de San Jaime sin duda para llamar la atención de la policía y distraída con ellos aprovechar los otros la ocasión para reunirse, pero el Gobernador civil señor Matos que había dispuesto un excelente servicio policiaco, muy pronto descubrió lo que se tramaba y supo que la mayoría de parlamentarios se dirigía al Palacio de la Industria sito en el Parque.

En el acto el señor Matos, tomó un carruaje y se dirigió a dicho local, entrando solo en el salón, en donde encontró a los parlamentarios que iban a reunirse.

Al ver aparecer solo al Gobernador, ostentando los atributos de su autoridad, levantáronse de sus asientos los reunidos y el señor Abadal en tono solemne y algo intencionado dijo:

«Saludemos al representante del gobierno, al caballero Matos.»

El señor Matos correspondió muy afectuosamente al saludo y pidió le manifestaran los motivos porque se reunían en aquel sitio.

El señor Abadal que era el que llevaba la voz cantante dijo que eran parlamentarios que se congregaban para tratar asuntos vitales para el país.

El señor Matos replicó que si aducían su carácter de parlamentarios, la reunión era facciosa y si solo eran caballeros particulares no podían celebrarla por estar en suspenso las garantías constitucionales.

Contestaron algunos parlamentarios y el señor Matos dijo que no había ido allí para discutir sino para velar por el cumplimiento de la ley y que por tanto les invitaba a que se disolvieran.

El señor Abadal intentó tener un razgo de energía diciendo: «No nos disolveremos si no es a la fuerza.»

«La fuerza soy yo» contestó el señor Matos y no creo que unos caballeros que ostentan la representación del país den el ejemplo de desobedecer las leyes que un día votaran y me obliguen a apelar a medios extremos. Esta fuerza que yo represento, que es la razón, les invita a disolverse, pero si la razón no basta, entonces apelará a la otra fuerza.

El señor Abadal al ver la energía del señor Matos, calmóse algo y solo supo decir que ante la persistencia del representante del gobierno se disolverían pero que declinaba en el gobernador la responsabilidad de cuanto pudiese ocurrir.

El señor Matos dió una vuelta al salón tocando en el hombro a todos los parlamentarios en señal de disolverse y pocos minutos después el salón del Palacio de la Industria quedaba vacío, marchándose cada uno de los parlamentarios por donde había venido.

El señor Sanchez Guerra tuvo verdaderas frases de afecto para el señor Matos, enalteciendo su conducta.

Es también muy elogiada la actitud del gobierno, que ha sabido salir en bien de un trance tan difícil, sin necesidad de apelar a medidas extremas, no llegando a poner a Barcelona en estado de guerra como muchos suponían.

## Extranjeras

### Parte alemán

Un radiograma de Koenigswinstershausen da cuenta de que en el frente occidental fueron malogrados los intentos de avance de los ingleses en Ipres.

En Saint Quintin después de largo combate, las tropas alemanas asaltaron una importante posición francesa de un kilómetro de anchura haciendo al enemigo gran número de prisioneros, cogiéndole varias ametralladoras.

El enemigo inició diversos contraataques desgraciadísimos, costándole su vano intento numerosas bajas.

El ejército mandado por el Kromprinz obligó a los franceses a abandonar las posiciones que ocupaban a la izquierda del Mosa y bosque de Avoncourt, recuperando todo el terreno perdido en días anteriores.

En el frente oriental al noroeste de Luck y frente de Galitzia fueron hechos numerosos prisioneros.

Al sur de Dnyester enormes contingentes rusos atacaron con violencia intentando recuperar el sur de Kalusz sienrechazados en todas partes, sufriendo enormes bajas.

PRENSA ASOCIADA

## ÚLTIMA HORA

En nuestro número de hoy damos a nuestros lectores el resultado de la asamblea de Barcelona que hemos recibido en la madrugada de hoy en conferencia extraordinaria.

Obra en nuestro poder la conferencia de abono y como también hay en ella detalles de dicha asamblea y otras noticias de interés, la serviremos a nuestros lectores en la tarde de hoy en hoja extraordinaria.

Para ello, el periódico de mañana lo dividiremos en dos partes una hoja que se dará esta tarde y otra mañana.

EL BAZAR

De Francisco Pons Carreras, Hannover 11.  
Gran surtido de Guarda Polvos desde 5 pesetas.

Imp. de F. Trayol, Infanta, 17